

EL GRADUADOR

Salte todos los días excepto los lunes.

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES MATERIALES

Números sueltos, cuatro cuartos.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Alicante... 6 rs. mes.
En los demás puntos... 20 - trimestre.
Fuera de España... 60 -

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

Se insertarán á precios convencionales, haciendo efectivo su importe adelantado. No se devuelven los originales.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la... cion de este periódico.
Reclama... es y correspondencia, á su Director D. AN... NIO GALDÓ Y LOPEZ.

PUBLICACIONES.

Toda obra que se remita á esta redaccion se anunciará gratis, publicándose su juicio crítico si se juzga conveniente.

RECUERDOS Y ENSEÑANZAS.

EL 3 DE ENERO DE 1874.

(Continuacion)

El Palacio de las Cortes estaba rodeado de cañones, las encañonadas tomadas por el ejército que en virtud de la obediencia pasiva, no sabía en su mayor parte siquiera explicarse lo que pasaba. El cuerpo diplomático acorralado en la tribuna por las fuerzas del general PAVIA, acababa de salir con los honores de Ordenanza. Y momentos despues del golpe de Estado, cuando el general á que nos referimos pudo darse cuenta de lo que habia hecho y pesar sus consecuencias, despues de proferir una frase que no estampamos por lo vulgar, pero que era gráfica, se acudió al *Gobierno nacional*: usando de medios y de circunstancias que no es nuestro ánimo reseñar en los presentes momentos.

El presidente del Poder Ejecutivo tuvo que dejar en manos de la fuerza los destinos del país que la fuerza arrancaba á la Asamblea. Si su energia y su virilidad no le abandonaron ni un solo instante en los momentos del peligro, despues sus fuerzas físicas no pudieron resistir por mas tiempo la serie de agonias porque acababa de pasar.

Pensaba en su patria por la que acababa de hacer tan tremendos sacrificios, pensaba en su honra, pensaba en el porvenir de la institucion que habia defendido, y enfermo, agotadas sus fuerzas, escribió aquella famosísima protesta que depositó en manos de uno de sus amigos mas leales.

Hubo quien intentó que España ignorase por algunos dias la esplosion de aquel corazon indignado, porque era tal el prestigio de su nombre, que se creia necesario por los hombres del 3 de enero, la creencia pública de su complicidad ó connivencia, para lavar aquel acto de fuerza, de la ignominia que reflejaba sobre sus autores.

El señor Castelar se mantuvo inflexible, y el corto número de amigos que le acompañaron en su retiro, no permanecieron ociosos. La noche del 3, en el Ateneo de Madrid circulaban manuscritos ejemplares de la protesta. A las veinte y cuatro horas la publicaba «La Independencia» de Barcelona. Sabido es, como se desarrollaron despues los acontecimientos y como terminó aquel remedo de los golpes de Estado extranjeros.

El 3 de enero, la Providencia se sirvió de un instrumento mezquino para producir grandisimos resultados. Una gota de agua se congela y produce un derrumbamiento. Un sol-

dato oscuro se sublevó y ocasionó una catástrofe. Para ello es preciso que la montaña esté agrietada, como la República lo estaba por sus propios errores, y así como nadie para mientes en el agente del derrumbamiento de las rocas, así la indiferencia pública ha cubierto con las sombras del olvido al que agitó en aquellos momentos el campo de la política.

Los grandes dictadores, los que realizan un plan, los que le piensan, los que se proponen algo, son odiados, son temidos, pero tienen, en cambio, ardientes partidarios, que les levantan altares. Pero el general Pavia no ha tenido ni lo uno, ni lo otro. Es la piedra que rompió un hielo preparada de antemano por el calor de la atmósfera, fué la fuerza mecánica que produce el desprendimiento de una roca sin mas voluntad que la mezquina oscitacion del momento.

Así César, será siempre el gran político. Napoleon, el gran Capitan; Cromwell, al gran dictador... Pavia, Pavia á secas, si hay algun piadoso historiador que quiera recoger su nombre.

Del «Diario de Sesiones» del 2 de enero de 1874.

«El señor Presidente del Poder ejecutivo (Castelar): Señores diputados, hora es ya de que resolvamos esta crisis; á las alturas en que nos encontramos, en esta hora avanzada, opresa la Cámara del sueño y opreso yo mismo de la inquietud que me inspira mi tremenda responsabilidad ya que ahora soy árbitro del tiempo, será breve y me defenderé brevemente para que no se crea jamás que al defenderme á mi mismo, defiendo, señores diputados, mi poder.

El poder que acepté así impuesto; el poder que he mantenido vigorosamente en mis manos, el poder que no entrego á ningún factor nuevo ni desconocido, sino que entrego íntegro, total, sin mengua, á esta Cámara, á una Cámara completamente republicana. (Muy bien.)

Señores diputados, la situación en que el gobierno se encuentra, la situación en que se encuentra el Presidente del Poder ejecutivo, ha sido con gran elocuencia resumida en breves frases por mi amigo el Sr. Labra. Si, mi amigo el Sr. Labra me ha dicho que yo inspiro recelos y sospechas al partido republicano. Yo no trato, señores, en ninguna manera de tachar al Sr. Labra de insoportable, aunque S. S. me lo hayen tachado á mi de este mismo. Yo lo he confesado, y creo que las inconsecuencias tienen una gran justificación cuando se inspiran en nobles móviles, cuando no tienen otro interés que el interés de la libertad de la patria.

Pero, señores diputados, yo he consumido mucho, muchísimo tiempo en una sociedad literaria, de la cual formaba parte también, y parte ilustre el se-

ñor Labra; y allí él y yo defendíamos defendiendo á la monarquía, yo la República. A la sazón ambos á dos éramos de corta edad; él un niño, yo muy joven. ¿Quién me habia de decir á mi que al cabo de tantos años, el señor Labra, monárquico dignamente hasta la última hora de la monarquía, y ahora desinteresado republicano, habia, sin embargo, de venir á decirme á mi que yo inspire recelos á un partido por el cual he pasado toda suerte de amarguras y he sido condenado á garrote vil por la tiranía de los Borbones! (Grandes aplausos) ¡Decirme que soy sospechoso al partido democrático, al partido republicano!

Si señores, grandes, grandes penas me han tocado en la vida pública; pero, francamente, no esperaba esta.

Sin embargo, yo tengo que decir una cosa; yo no he sido nunca sospechoso al partido republicano en la oposicion y en la desgracia; le soy sospechoso cuando el partido republicano tiene el poder; cuando es el árbitro de la fortuna, de los tesoros de la Nación; cuando reparte todos los honores; y si aquí soy sospechoso, es porque le digo que él solo no puede salvar la República; es porque le digo que está hondamente dividido y perturbado; es porque le digo la verdad, como se la dije á los reyes, y porque le digo que él no gobernará como no condene enérgicamente y para siempre (Señalando los bancos de la extrema izquierda) á esa demagogia. (Aplausos) ¿Cómo? ¿Quién se extraña, quién tiene derecho á extrañarse de que yo represente en el partido republicano el elemento conservador? Pues que no he sido toda mi vida del elemento conservador por excelencia del partido republicano? ¿Pues que yo he vacilado un momento en esto? ¿Ha tenido ese carácter mío ni un solo día de eclipse? Veintidos años tenía; luchas se empeñaban entre «La Discusion» y «La Soberanía Nacional.» ¿Con quién estaba yo? Con el mas moderado de aquellos periódicos, con «La Discusion.» Vino mas tarde la lucha que ahora nos divide; la lucha que ahora también nos separa, porque yo he sido siempre sospechoso á un partido republicano, que no comparte mis ideas individualistas; y en aquella discusion, y en aquel gran debate, mientras unos republicanos se encontraban de parte de la utópica socialista y prometían no sé que edenes que no han podido traer á la tierra, á pesar de haber estado en el gobierno, yo me encontraba liberal individualista defendiendo la propiedad, eminentemente conservadora.

Y vinieron los tiempos, y adelantaron los tiempos, y llegamos señores diputados al terreno práctico. Y unos republicanos decían que era romper el sentido del partido democrático aliarse con el partido progresista, aunque fuera para derribar á los Borbones; y otros republicanos y demócratas, en mi sentir mas prácticos y mas conservadores, decían que si no nos aliábamos con los progresistas para esta obra común, ellos estarían en la Cámara y al entrar en la Cámara acatarían á los Borbones, y al dar este asentamiento serían llamados al poder; y al poder, se perdería toda esperanza para la democracia y para la República en España. (Aplausos) Yo fui de los partidarios de la alianza con los progresistas.

Por consecuencia me encuentro hoy casi en la misma situación en que me encontraba antes de la revolucion de Setiembre; yo, por la coalicion, los que ahora me combaten, por el aislamiento. Con vuestro aislamiento os habrían consumido en vuestras cátedras; en vuestros periódicos y en vuestras academias; con mi coalicion han venido la libertad, la democracia y la República. (Muy bien, aplausos.)

Y luego vino, señores, un gran momento, el momento en que la revolucion de setiembre llegó á su solucion; y entonces, señores diputados, y yo teóricamente republicano, teóricamente federal, dije, sin embargo, á los hombres más eminentes de aquella revolucion, hablando de los convenios y pactos que habian contraído con los demócratas, yo les dije: los demócratas han convenido en los derechos individuales y en el sufragio universal aceptando la monarquía? Pues soy mas conservador que ellos, yo deseo el sufragio universal, yo deseo los derechos individuales; pero no tengo inconveniente ninguno en que me limiteis el sufragio y me limiteis los derechos individuales; con tal que me deis la forma de gobierno propia de las democracias, con tal que me deis sobre todo y ante todo nuestra querida República. (Grandes aplausos.)

Luego, señores diputados, vino la grande inconsecuencia de la revolucion de setiembre, la que nos tiene á todos todavia en el desmayo y próximos á la perdicion; el haber levantado sobre tantos generosos principios una monarquía, y para mayor mengua una monarquía extranjera. Y entonces yo busqué los procedimientos legales de acabar con aquella monarquía. Aquí establecieron nuevas divisiones, una parte considerable del partido republicano se inclinaba, porque era la más avanzada, á los procedimientos de fuerza y yo, como más conservador, me inclinaba á los procedimientos parlamentarios.

Y entonces se pronunció la palabra que trajo en último resultado la caída de la dinastía de Saboya; entonces se pronunció la palabra benevolencia. Y aquella palabra fué el veneno que mató la monarquía democrática. Y yo, por ventura, desde el momento en que pronuncié aquella palabra, me fui, sin querer nada de la monarquía, sin recibir nada de ella, no fui un aliado incansable, lo digo con grande orgullo, del partido radical? ¿No le apoyé directamente con mis votos y cuando no pude apoyarle de otra manera, no le apoyaba estando en este sitio, con mi silencio?

Así es, señores diputados, que entré y formé parte, con grande satisfacción, de un ministerio en que habia elementos radicales; y la noche triste, la mas triste de la República, la del 24 de febrero, en que aquella coalicion se rompió, yo le dije á la mayoría republicana con toda la sinceridad de mi carácter, con toda vehemencia de mi palabra, yo le dije el abismo á que se arrastraba y á que se arrastraba á la República. Y ya estamos en el fondo de ese abismo.

(Se continuará.)

Aliante 19 de Febrero de 1881

LOS PROGRESISTAS.

Es por todos conceptos digna de estudio la conducta que está siguiendo una parte importante de los antiguos radicales, desde que concibieron la idea de reorganizarse sobre la base de un *Manifiesto* primero, y de otro después, que han tenido el privilegio de llevar una división más entre sus filas, y al seno del gran partido democrático español.

No queremos en este momento entrañar responsabilidades pasadas, porque no es tal nuestro propósito en este momento; pero, llama mucho la atención que aquellos que hace nueve años sostenían animadas y rudas controversias con el Sr. Castelar, con ese hombre que el mundo entero admira como orador y como político, que aquellos que fatigaban sus pulmones un día y otro día, gritando ¡viva la monarquía, viva el rey! que aquellos que persiguieron a los republicanos, quieran ser actualmente más demócratas, más consecuentes, más entusiastas y de convicciones más firmes, que los antiguos republicanos, que aquellos que siguen profesando y defendiendo los principios esenciales de la democracia que aceptaron con entusiasmo al nacer a la vida política. Es este un fenómeno tan raro, es un caso tan original, es un atrevimiento de tal género, que no podríamos comprender, que se resistiría a la razón, si, al través de tanta algarazca y de tanto insulto, (porque a todo se atreven) no se descubriese el afán de recobrar su perdido prestigio y de borrar su historia con esa extraordinaria agitación que sostienen.

Es cosa de reírse ver a algunos de esos progresistas sin antecedentes, sin méritos políticos, de esos que llenaban los aires con sus gritos de ¡viva Amadeo! poner la cara fosea, y con voz ronca, acusar, ofender, negar servicios, erijirse en doctores de la ciencia política, y repartir patentes de demócrata ¡ellos! cuya antigüedad en las filas alcanza la respetable suma de ocho años! Verdaderamente, que genialidades de esta índole, no pueden tomarse en serio.

¿Qué quieren los progresistas, qué pretenden, qué solicitan, cuál es su objeto, qué fin les guía?

¿Regatear los grandes y legítimos títulos que adornan al Sr. Castelar?

¿Negarle autoridad, negarle patriotismo, suponerle mala fé, presentarle a los ojos de sus partidarios como hombre sin conciencia, como de malas pasiones, como partidario enemigo de la causa que defendemos?

Si. Este es el objetivo de los progresistas, y ¿para qué? para llamar la atención de los inconscientes a un punto determinado, para afianzar la jefatura del nuevo grupo; para constituir una fracción independiente dentro de la democracia, con su jefe propio y único.

Pero para esto, ¿es preciso rebajar los méritos del contrario, hay necesidad de ajarle y de vilipendiarle?

Aun en el caso de ser esto admitido en el orden moral y en las conveniencias sociales, que no lo es, los que tal piensan, deben hacer antes, un riguroso examen de conciencia, deben mirarse con detención en un espejo, deben discurrir con cordura, deben saber apreciar si pueden elevarse a la altura del que es objeto de sus ataques, de sus pasiones, de sus envidias, ó de sus odios.

Así como la templanza y la sobriedad son los guardianes de la salud, la prudencia, el respeto y la dignidad son los timbres que acreditan la reestitud del que escribe para el público. Esto es precisamente lo que uno y otro día olvidan los que no tienen más preocupaciones que lanzar saetas envenenadas al Sr. Castelar, que las sufre con paciencia y resignación, por que como há dicho Platon, el mejor modo de vengarse de ellos, es recibir sus injurias tranquilamente y con dignidad.

¿Hemos ofendido nosotros alguna vez al Sr. Ruiz Zorrilla de la manera (ni de otra alguna) que sus admiradores los progresistas, ofenden al señor Castelar y a los que seguimos su política práctica y sus prudentes consejos?

¿Cuándo, EL GRADUADOR ha faltado al respeto que merecen los buenos servicios, la honradez inmaculada, la integridad de carácter, y una historia limpia y sin mancha?

Jamás! En cambio, los progresistas que acaban de afiliarse en las banderas de la democracia, nos dan cada día un triste espectáculo con sus ataques a nuestros mejores hombres!

Hora es ya de que cesen esas vergonzosas recriminaciones y de que dejen de mostrar tan en erudo las censurables pasiones a cuya influencia obran.

Nuestro partido, que sabe por experiencia propia lo que ignoran los progresistas, porque son muy jóvenes en la democracia, sigue la conducta que juzga más conveniente a ésta y a la patria, y si hemos combatido con las armas de la razón y de la lógica esa unión imposible que acarician y con la cual quieren imponerse a los que con mejores títulos conservan un puesto distinguido entre los antiguos demócratas, es porque profesamos un afecto más arraigado y desinteresado que ellos, al ideal que venimos defendiendo, es porque le queremos poner á cubierto de toda clase de peligros, es porque aspiramos a su triunfo por los medios naturales y seguros, es porque no le queremos, si ha de venir con el caos, es porque amamos la claridad sobre todas las cosas.

Esta es la conducta que se propuso seguir el Sr. Castelar la triste noche del 3 de Enero, ésta es la que invariablemente sigue desde entonces apesar de los rudos ataques de algunos mal aconsejados que en determinados momentos se han concertado con los canovistas para combatirnos, y esta es en fin la que prevalece, la que ha proclamado después con energía el Sr. Pi y Margall. Esto, y la campaña que contra los progresistas y sus sospechosos deseos de unión ha iniciado el decano de los actuales periódicos democráticos que la había aceptado, les hará comprender que nuestra conducta no es hija del capricho ni de una mal entendida intransigencia, sino la que impone la experiencia y la que exige la conveniencia de la patria y la seriedad de los partidos.

Todo debate es pesado ó inútil cuando no se procede de buena fé.

Presentar capciosos argumentos y elegir de lo que escribe el adversario solo aquellas frases ó períodos incompletos que mas convengan, prescindiendo de cuanto dice en apoyo de su tesis, podrá ser muy cómodo y habilidoso, pero ni logra persuadir a nadie ni produce otra cosa que la indiferencia en los lectores y el descrédito del

periódico que tales mañas emplea para cantar victorias.

Si «El Eco» á quien aludimos, fuera mas sincero no afirmaría que al decir nosotros que muchos conservadores se pasarán a la nueva situación, no apoyábamos solamente en un *hemos oído*, porque en el mismo párrafo que esto escribimos, asegurábamos también que en nuestra redacción habíamos oído hacer grandes protestas de constitucionalismo á varios alcaldes canovistas; añadiendo que si no publicábamos sus nombres, es porque no estamos aún autorizado para ello; pero si esta autorización no llega, el tiempo irá demostrando la verdad de nuestros asertos.

Tampoco aseguramos que se habían pasado esos conservadores a la nueva situación, sino que se pasarían, lo cual es muy distinto.

Aunque, ya verá el colega cómo se pasan.

Ya verá.

Refiriéndose «El Liberal» á la circular programática que el Gobierno ha sometido al examen y resolución del Jefe del Estado, dice lo siguiente:

«En ella se previene á los gobernadores que dejen á la prensa periódica en completa libertad de juzgar los actos del gobierno y de los funcionarios públicos como tenga por conveniente, sin otra limitación que la de un profundo respecto á los poderes irresponsables.

En el párrafo que trata de este asunto, se hacen transparentes indicaciones de que el criterio del gobierno, es sujetar los delitos cometidos por medio de la prensa á las prescripciones del Código penal, y que desea amplia libertad para juzgar los actos de los funcionarios públicos.»

Así nos place; que no se declare también irresponsables á los ministros y demás funcionarios, como lo hacían con sus leyes y procedimientos los conservadores.

«Respecto al gobierno y administración de las provincias, dice la circular, que la administración provincial y municipal deja mucho que desear, é indica que las localidades se hallan dominadas por el caciquismo, recomendando á los gobernadores que le combatan por todos los medios legales que se hallen á su alcance.»

Por ahí, por ahí debe empezar este gobierno si quiere captarse las simpatías del país.

La administración provincial y municipal de nuestros pueblos ha dejado mucho, muchísimo que desear durante la dominación conservadora; y preciso es que el Gobernador electo para esta provincia, fije preferentemente su celo é inteligencia en combatir el desbarajuste administrativo que reina en la inmensa mayoría de las poblaciones, restableciendo el buen orden y legalidad de que tanto necesitan.

Por nuestra parte prometemos al Sr. Samoza, datos y noticias muy útiles para ayudarle en su tarea relativamente á muchos pueblos de esta provincia.

El primer constitucional, de los que figuraron en la última comisión que salió para Madrid, D. Francisco Mingot, ha regresado á esta capital.

Cuando vemos que nuestra política se abre camino en la opinión, y cuando contemplamos que la inmensa mayoría de la democracia española sigue paso á paso la marcha iniciada

por el Sr. Castelar, y acepta sus procedimientos, calculen esos que se hacen la ilusión de ser nuestros mayores y mas irreconciliables enemigos, cuánto padrán mortificarnos sus alfilerazos, y como nos impresionarán sus insultos y amenazas.

Desconociendo nuestra historia contemporánea; fingiendo hechos que solo existieron en su imaginación; aparentando un patriotismo que jamás sintieron; y quemando incienso á los piés de ídolos que elevaron en un día al calor de bastardas pasiones, creen que van á dominar el mundo, y á realizar sin obstáculo alguno sus propósitos; y no piensan, que la sociedad de nuestros días no es la de aquellos tiempos en que la soberbia y la osadía servían de pedestal á muchos héroes, y de aureola á muchos ilustres varones, y no reparan en que hoy los partidos políticos van en pos de un ideal, y no giran al rededor de un hombre.

Así es que nos importa poco que griten que Ruiz Zorrilla es el único, que por su integridad, su talento y su carácter, puede dirigir la democracia española, que el antiguo partido radical es el solo consecuente, digno y severo entre todos los partidos liberales, que su política es la más firme y la más resuelta, que sus procedimientos son los mas eficaces, y que Castelar es un charlatan, un perjuro, un traidor y un reaccionario, y los posibilistas unos ignorantes y menguados; mientras vemos, que la idea de retraimiento se abandona, que la lucha pacífica se acepta, que todas las intransigencias se condenan, que el principio de orden se sostiene, que la fuerza pública no se desprestigia, y que el derecho se respeta, nos parecerá que aquellos trabajos, hijos del despecho, no han de torcer la marcha que hace algunos años sigue la democracia europea, que ha sabido imponerse á todas las demagogías, y ha dejado de ser juguete de la reacción, y que Castelar, á pesar de los obstáculos que intentan hoy poner á su paso sus amigos de ayer, realizará el fin que se propone.

Adelante, pues; ya veremos al fin de la jornada quién tiene que demandar perdón por sus pasadas culpas y quién con la conciencia tranquila, y la razón serena se entregará al juicio de la historia.

Ayer llegó el vapor de guerra *Gaditano* que reemplazará á la goleta *Caridad* mientras va á Barcelona y se ejecutan en su máquina las reformas que necesita.

El Fosfato de Hierro soluble de Leras, Doctor en ciencias, es el medicamento más notable que hay para la curación de la anemia, la palidez de color, dolor de estómago, digestiones laboriosas, ampebreamiento de la sangre.

El Doctor Bernuz, Médico del Hospital de la Piedad de París, consigna en una carta, la superioridad de este sobre los demás ferruginosos, diciendo lo siguiente:

«En un enfermo muy gravemente afectado para con quien tuve que renunciar sucesivamente al hierro reducido, al lactato de hierro, á las píldoras de Vallet, al agua de Spa y de Passy, el Fosfato de Hierro soluble no solamente

logró ser bien soportado, sino que inmediatamente trajo la mejoría.

Sabido es que este producto ha sido objeto de numerosas falsificaciones é imitaciones por lo menos ineficaces. Para evitarlas, exijase la firma de Lerma, la marca de fábrica de Grimault y C. y el sello azul del gobierno francés.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR
de El Graduador.

Madrid 17 de Febrero de 1881.

Sr Director de EL GRADUADOR.

Muy señor mío: Despues de confirmar cuanto en mi carta de ayer dije á V. sobre la cuestion de los constitucionales de Valencia, diré que en la larga entrevista que tuvieron los generales duque de la Torre y Lopez Dominguez con el presidente del Consejo de ministros de que le di noticia, se trató el asunto con toda detencion, y en vista de las razones espuestas por éste último para mantener el nombramiento del Sr. Ruiz Capdepon para el gobierno de aquella provincia, el señor duque que nunca fué su ánimo embarazar la accion del Gobierno, dió por terminadas sus gestiones. El Sr. Lopez Dominguez por su parte, dicen que se declaró completamente neutral con resolucion firme de no volver á mezclarse en dicha contienda. Los Sres. Salamanca y Villarroya se mostraban muy disgustados de semejante resultado y decididos á realizar sus propósitos con el concurso de sus amigos; y bajo este su puesto se aseguraba que arreciaria la lucha entre los dos bandos disidentes.

Las dos tendencias que se insinuaron en el seno del Gabinete, sobre la convocatoria de nuevas Cortes y de las que oportunamente di á V. cuenta, sigue ocupando la atencion de todos los políticos sin distincion de colores. Hay ministeriales que, como dije entónces, creen conveniente se haga en breve plazo y otros creen por el contrario que debe dejarse hasta el Otoño en que el Ministerio habrá podido hacer con calma todos los trabajos que necesita realizar un partido que despues de seis años de constante oposicion, viene á empuñar las riendas del Poder.

Es mas que probable que en la semana próxima quede resuelta esta cuestion de un modo definitivo.

Hoy se habla de un telegrama del general D. Fernando Primo de Rivera, en que este contestando al que le dirigió el Gobierno parece que dimite resueltamente su cargo de capitán general de Filipinas: de este telegrama se ha dado cuenta en el Consejo de esta mañana. Dice que el ministro de Ultramar por la tarde telegrafió á dicha autoridad superior de aquel Archipiélago comunicándola el acuerdo del Gabinete acerca de la renuncia que formuló.

Varios Gobernadores electos se disponen á salir para sus respectivos destinos, por los trenes de esta noche. Las comisiones provinciales parecen dispuestas á regresar á sus localidades. Los despachos del ministro de la Gobernacion, subsecretario y el salon de espera, estaban enajadissimos de gente que esperaban los tocasse el turno de hablar á D. Venancio y á Gonzalez Fiori. Los conservadores comentan el hecho de que el duque de la Torre no haya ido á Palacio desde que su partido subió al Poder. Asegúrase que D. Juan Alvarez Lorenzana continuará como hasta hoy retraido de la política.

Suya afectisimo.

El Corresponsal.

Gacetillas.

BENEFICIO.—Esta noche tendrá lugar el de nuestra apreciable paisana señori-

ta Barretta, que tan buenas disposiciones para el arte lírico dramático manifestó en la noche de su debut.

La beneficiada que tan aplaudida fué en su papel de tiple de la popular y magnífica zarzuela «Marina», cantará esta noche la obra de igual género en dos actos, «El estreno de un artista.»

Dadas las simpatias y el extraordinario aprecio con que el público distinguió á la Srta. Barretta cuando por primera vez cantó en nuestro teatro Principal, no dudamos que la concurrencia será extraordinaria y satisfactorie el éxito para nuestra estudiosa paisana.

PUBLICACION.—Hemos tenido el gusto de recibir un ejemplar de la oracion fúnebre que pronunció el Dr. D. José Pons y Pomares, en las exequias que por acuerdo del Ayuntamiento de esta capital se verificaron en nuestra Colegiata el 15 de Diciembre último, para celebrar el primer aniversario de la muerte del inolvidable Sr. D. Francisco Penalva y Urias.

El folleto á que nos referimos, consta de sesenta páginas, vá precedido de un prólogo del Sr. Viravens, conteniendo además textos bíblicos, el relato del difunto, dos láminas que ofrecen la vista de la bóveda sepulcral y la del monumento que el Municipio erigió al señor Abad en el mismo templo.

El libro que contiene tan curiosos pormenores, se expende en la papelería de los señores Carratalá y Gadea, al precio de una peseta el ejemplar, cuyo producto, cubiertos los gastos de impresion, se dedica á socorrer á los pobres de la Parroquia de San Nicolás, en justo recuerdo de la caridad inagotable que ejerció el señor Penalva.

SR. ALCALDE.—Ya que en la cuestion de las listas electorales lo ha hecho V. S. tan malisimamente, le rogamos, le suplicamos que en punto á policía urbana tenga siquiera alguna consideracion á los vecinos y algun interés por la salud de sus administrados, mandando arreglar ó remediar en lo posible el estado de las calles del barrio del Arrabal, que están en su mayor parte convertidas en un inmundé lodazal de agua y fango, impidiendo el paso á los transeúntes y produciendo los fétidos miasmas que son consiguientes.

Repetimos, pues, á nombre de los habitantes del barrio que nos ocupa, nuestras súplicas para que el Sr. Alcalde se sirva mandar allí algunos carros de grava y varios peones á fin de remediar en cuanto sea dable el estado lastimoso de dichas calles.

BAZAR DE MAYLÍN.—En este acreditado establecimiento se ha recibido un completo surtido de objetos de cristalería de Bacarat, los cuales se venden á precios sumamente arreglados.

PIANO.—Se vende uno de la fábrica de Geines, de Valencia, en buen estado. Cid, 14, principal. 4—8

SE ALQUILA.—En la calle del Parque núm. 1, hay para alquilar un espacioso almacén que mide mas de 400 metros cuadrados de superficie.

Para mas pormenores, dirigirse á la casa núm. 3 de la calle de San Pascual.

NOVEDAD.—La hay y grande en los géneros llegados últimamente á la pañería del Sr. Rubio, distinguiéndose por su clase infinidad de cortes de chalecos, de su gusto notable y de suma riqueza por su confeccion.

A este género va unido una gran remesa de corbatas de alta novedad y pañuelos para el cuello, muy elegantes y apropiados para este tiempo.

Seccion local.

SUBASTA.

A voluntad de su dueño se venderá en pública subasta una casa en esta ciudad calle de Teatinos, núm. 34, la cual consta de un zaguan con escalera

que dá ingreso á la planta principal, piso primero y segundo.

El remate siendo á postura competente, tendrá lugar el dia ocho de Marzo próximo á las once de la mañana en el despacho del Notario D. Vicente Bernabeu y Marco, calle de San Fernando, número 33.

Los títulos únicos que se entregarán al comprador y las condiciones para la subasta estarán de manifiesto en la citada notaria.

LÍNEA DE VAPORES

entre Sevilla y Marsella

Salidas de Alicante.

Todos los mártes, para Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz y Sevilla.

El mismo dia para Valencia, Barcelona y Marsella.

Consignatarios, Sres. Faes hermanos y compañía.

VAPORES-CORREOS

de A. Lopez y Compañía

Para Puerto-Rico y Habana.

De Cádiz los dias 10 y 30 para Puerto Rico y Habana.

De Santander el dia 20 para idem, tocando en Coruña.

De Coruña el dia 31 para Puerto Rico y Habana.

De Habana los dias 5 y 25 para Cádiz. De id. el dia 15 para Coruña y Santander.

Consignatarios en Alicante, señores Faes hermanos y compañía.

RECLAMOS.

BARATO.—Grandes surtidos en todas clases de artículos desde el género mas ligero al mas superior.

Continúan recibiendo grandes partidas de géneros para vender por cuenta de los mismos fabricantes, así es que únicamente esta casa puede ofrecer

Tartanes, desde real de vellón. Medias de algodón para señora, desde 4 cuartos.

Id. de lana, desde 2 reales.

Pañuelos tartan, desde peseta.

Mantas algodón, á 11 reales.—Idem de lana, desde 9 pesetas.

Colchas desde 20 reales.

Pañuelos hilo blancos, desde real y medio.

Bayetas en todos colores, á peseta.

Mayerquinas y guindas, desde real.

Telas de colcha, pure hilo, para sábanas de matrimonio, á 6 reales.

Cretonas superiores de 3 reales, á 2.

Refajos bayeta bordados, todo lana, á 20 reales.

Alfombras, desde 7 reales.

Velos de seda para mantillas, desde 5 reales.

Certeras croisé, desde 20 reales.

Telas de pantalon, desde 14 cuartos.

Merinos negros, desde 6 reales.

Mantería algodón é hilo, fieltros, abacas, lienzos, bordados, telas para muebles, capuchas y pañuelos merino, y una infinidad más de artículos á precios increíbles por su baratura.

Calle Mayor, frente al Casino.

PROVEERSE.—En el acreditado

almacen de D. E. Aquilina, calle de San Nicolás, núm. 14, encontrarán los aficionados: Altramuces sevillanos superiores.—Avellanas.—Bellotas de las mejores clases.—Castañas de la Vera y otros artículos propios de estos dias.

Tambien se encontrarán harinas superiores legítimas de Jijona.—Id. idem de Candeal puro.—Id. id. de trigo fuerte de todas clases.—Id. francesa, marcas C. O. S.—Id. id. F. B. D.

Habichuelas francesas de lo mas superior etc. etc.—Magnífico queso holandés legítimo á 22 rs. la pieza, de 3 y media á cuatro libras.

ANUNCIOS.

TIENDA DEL SOL, San Nicolás, 8 y 14.—Importantísimo.

Se ha recibido un variado surtido en cersés á precios muy arreglados.—Lanas dulces alemanas para bordar, á 3 reales la onza.—Tiras bordadas, desde 2 rs. en adelante, y otra infinidad de artículos de gran novedad.

Los carpinteros, herreros y demás oficios:

Azuclas, hachas, garlopas, cepillos, junteras, gullamos, tenazas, alicates, certafrios, visagras, limas, escobanas, sierras, serruchas, verduges, compases, cerrajas, trimederos, fierros, saca bocados, triángulos, barrones, berbiquis, ferromes, gúbias, reblenes, encuadras, destornilladores y cuchillos.

Antonio Guillen Lopez, calle Mayor, números 13, 15 y 17. 50—50

Los hojalateros.—Hojalatas dulces CA. IG id. id. CA. CD (marca)—Grifos metal todos números.

Estaño superior, Bandera y Cordero. Lamparillas para aceite, tamaños corrientes.

Cobre en planchas, varios gruesos.

Latón en planchas, varios números.

Diamantes superiores para cortar cristales.

Antonio Guillen Lopez, calle Mayor, 13, 15 y 17.

Preparacion para carreras especiales, civiles y militares por D. José Miró y Vicedo, Licenciado en ciencias exactas, abogado y jefe por oposicion de trabajos estadísticos de esta provincia, Princesa, 32, tercero.

Gran surtido de ferreteria.—Pernios de todos tamaños. Visagras é frontizas de todas dimensiones. Pasadores de rabillo, desde 1 pulgada hasta 60. Pasadores embutidos fuertes de todos tamaños. Picaportes para ventanas y vidrieras. Cerraduras de puerta de calle, sala, y cuartos.

Por el gran despacho que tiene éste acreditado comercio, hemos conseguido de las fábricas ventajas que las ofrecemos á nuestros numerosos amigos y parroquianos.

Antonio Guillen Lopez, calle Mayor, núm. 13, 15 y 17, Alicante.

VAPOR BARAMBIO.

Saldrá el 21 del actual para Málaga, Cádiz, Vigo, Carril, Coruña, Ferrol, Rivadeo Gijón, Santander y Bilbao.

Admite carga y pasajeros. Consignatarios: Faes hermanos y compañía.

VAPOR COVADONGA

Saldrá el 19 del actual, para Valencia, Tarragona y Barcelona.

Admite carga y pasajeros. Consignatarios: Faes Hermanos y Comp.

VAPOR ALGÉRIEN,

Saldrá de este puerto el 22 del corriente, para Cette y Marsella.

Admitiendo carga para dicho punto. Consignatarios J. L. Raymond y comp. Puerta del Muelle.

VAPOR BESOS.

Saldrá de este puerto el 19 del corriente, admitiendo carga para Cette y Marsella.

Los despachan, Sres Viuda de G. Carratalá, San Fernando, 25.

VAPOR FRANCÉS EMILIE.

Saldrá el 19 del actual, para Burdeos, admitiendo carga para dicho punto.

Para fletes y demás, dirigirse á sus consignatarios los Sres. J. L. Raimundo y Compañía Puerta del Muelle.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL.—Gran funcion para esta noche á las 8 y media.—La zarzuela en 1 acto, D. Sisonando.—La zarzuela en 2 cuartos, El estreno de un artista.

Entrada general 8 rs.

Alicante.—Imp. de R. Jordá.

SECCION DE ANUNCIOS.

GUANO LEGÍTIMO DEL PERÚ CONCENTRADO, GIBBS.

Este célebre y riquísimo Guano está considerado como el tipo base de los mejores guanos y de los abonos en general.

Por esto ha sido objeto de las más altas distinciones de los más eminentes químicos, y de todas las Exposiciones Internacionales como de los agricultores inteligentes de todas partes por sus resultados.

Es el único que ha sido premiado por el Gobierno de Portugal, en virtud del dictamen unánime de la Comisión nombrada por dicho Gobierno, por haber sobresalido de todos los productos presentados en este concurso científico y práctico.

Los ensayos han demostrado que este Guano (Gibbs para Viñas) posee los mejores productos para la protección de las Viñas, así como el mayor rendimiento en las cosechas.

Modo de emplear el Guano.

Este abono se emplea en la proporción de 100 a 150 gramos por cepa según su edad.

Debe emplearse en invierno ó en principio de la primavera distribuyéndose por donde estén las raíces de las cepas y á la profundidad de 0,30 centímetros.

El mejor medio para conseguir este objeto consiste en abrir con el arado de raos de 0,30 centímetros de fondo y á la distancia de 0,20 centímetros. Pela cepa por los dos lados; repátese en estos surcos el abono y entiérrese. Puede hacerse también de otro modo y es abriendo zanjas al rededor de las cepas y distribuyendo en ellas el abono y enterrándolo en seguida.

Al segundo año, en los sucesivos puede disminuirse la cantidad de abono empleando hasta 75 gramos por cepa.

PRECIOS.—Los 100 kilos, 154 rs. tanto el de Viñas como para otros usos.

Depósito en Villena; Blas Seller, calle Mayor, núm. 26.

"Perfeccion."

EL RESTAURADOR UNIVERSAL DEL CABELLO

DE LA

SRA. S. A. ALLEN,

Invariablement devuelve á las Canas su color de la juventud; les comunica una vida una nueva crecencia y una hermosura brillante. Su eficacia es segura y perfecta, y hace desaparecer pronto el color gris del cabello. No es un tinte; su propiedad natural é infalible es fortalecer la LA VERDADERA PREPARACION SE VENDE SOLAMENTE ENVUELTA EN PAPEL ROJADO.

DEPÓSITO PRINCIPAL:

116 y 118, Southampton Row, Londres, Inglaterra. Se halla en todas Peluqueras, Perfumerías y Farmacias Inglesas.

Depósito en Alicante D. Antonio Guillen Lopez, calle Mayor, núm 3, 15 y 17

EL PROGRESO NACIONAL

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
AUTORIZADA POR LA LEY.

Dirección general...—Paris, Rue Richelieu, 102.

Dirección en España.—Barcelona, Paseo de Gracia, 6.

CAPITAL SOCIAL

Cuarenta y och millones de reales.

La importancia de su capital, los conocimientos prácticos en la aseguración, y la escrupulosidad, claridad y sencillez con que extiende sus pólizas, la hacen una compañía tan querida como buscada por las personas que desean asegurar de buena fé.

Ha renunciado á los fueros de su país y se somete y sujeta á los Tribunales y leyes de España.

El Consejo de Administración le componen banqueros, comerciantes y propietarios, que es en realidad una verdadera garantía para los señores asegurados.

Las primas son iguales á las de las demás compañías serias y respetables.

EL PROGRESO NACIONAL paga los siniestros en el mismo punto en que se firme la póliza, sin necesidad de acudir á Barcelona ni á Paris.

Para más detalles dirigirse al Sub-director en Alicante y su provincia

D. Juan Aquilina. Tarifa, 1.

Farmacia Bellido,

Plaza de Isabel II.—ALICANTE.

GASÓGENO LOTHE.

Estos nuevos aparatos, en forma de elegantes jarros de porcelana fina, son de inmensa utilidad por su sencillez y fácil manejo en la preparación de aguas gaseosas y vinos espumosos. No tienen mecanismos que exijan reparaciones, ni ofrecen peligro de explosiones. Su ingeniosa disposición permite, además, que se conserve en ellos indefinidamente las «bebidas gaseosas» cualquiera que sea su naturaleza.

«Facilidad, economía y seguridad» he aquí incontestablemente las ventajas de los Gasógenos Lothe.

Farmacia de D. José Carlos Bellido, plaza de Isabel II.—Alicante.

TIPOGRAFIA DE R. JORDA
Plaza del Progreso.

AGUA NORMANDY
Eminentemente potable, saluberrima y económica, recomendada por personas sensibles. O réxime el día en que la compañía esplotadora pueda ofrecerla al público, inserta semanalmente, llevada á domicilio. Administración: Gravina, 14 y 16.

ENFERMEDADES CONTAGIOSAS



Curación pronta y segura. Tratamiento que puede seguirse fácilmente en secreto aun yendo de viaje. Aprobación de la Academia de Medicina. Certificaciones de MM. RICORD, CURTANZA, DESRUELLES, quirúrgicos principales encargados especialmente en los hospitales de Paris del servicio de las enfermedades contagiosas, que acreditan que las Cápsulas-Mothes se han empleado siempre con el mejor éxito y que nunca estará bastante recomendado y propagado este sistema de curación.

N. B. Para evitar la falsificación, exigir la etiqueta conforme al modelo que acompaña, que ostenta en fondo azul el sello del Estado francés.

Se vende en las principales farmacias.

PAPEL JARAMAGO

PARA CIGARRILLOS.

Uno de los mejores que se conocen como higiénicos y el mejor pectoral.— Exigir en cada hoja el nombre de José Bardou é hijos.

No olvidéis el papel JARAMAGO si queris conservar vuestra salud.

Depósito exclusivo en España, Felipe March, calle del Hospital, 39, Barcelona. D. positario en Alicante: D. Mannel Garcia.

CAPSULAS DE RAQUIN

EXTRACTO del INFORME

de la Academia de Medicina de Paris.

Las Cápsulas de Raquin se ingieren facilmente.

Su eficacia no presenta excepcion alguna.

El Doctor CULLERIER, médico del Hospital du Midi ha administrado las Cápsulas de Raquin á 100 Enfermos y ha obtenido

100 CURACIONES

NOTA.— Reñidese cual una imitación fraudulenta todo frasco que no sea conforme al modelo arriba puesto ó que esté revestido de una etiqueta llevando el nombre de Raquin precedido de: *dit de — système de — procédé de — imitation.*

DEPÓSITO en PARIS, 78, Fd St-Denis, y en todas las Farmacias, en las que se hallan tambien

el PAPEL y el VEJIGATORIO de ALBESPEYRES



APROBACION

de la Academia de Medicina de Paris.

No causan al estómago ninguna sensación desagradable.

La Academia de Medicina ha declarado que las Cápsulas de Raquin eran superiores á todas las demás cápsulas como é manera de administración de la copaiba en el tratamiento de las

ENFERMEDADES SECRETAS

CENTRO DE SUSCRICIONES

DE José Zaragoza, NOVELDA.

REVOLUCION TIPOGRAFICA.

LA IMPRESION HECHA POR SI MISMO.—IMPRESA PORTATIL.

Dicha imprenta se compone de una bonita caja de madera conteniendo varios tipos de letras, con números, puntos, comas, espacios etc. además tiene un cajetín donde se colocan las letras para hacer la impresion, un frasco de tinta, un tómpon, cepillo, pinza para cojer las letras y todo lo necesario para imprimir instantáneamente uno mismo, etiquetas, membretes, etc. etcétera.

Al precio de 50 rs. cada una. Los pedidos irán acompañados de sellos de correos, ó cartas de fái. cobro.

ASMA

Catarros, Sofocaciones, Opciones, Tos, Palpitaciones y todas las Enfermedades de las Vías respiratorias, se calman instantáneamente y se curan con los TUBOS LEVASSEUR.

Farmacia LEVASSEUR, 25, rue de la Monnaie, Paris.

Depositarios en España: S^{res} CASANOVAS y C^{ia}, Barcelona.

NEURALGIAS

Jaquecas dolores de estómago y todas las Molestias nerviosas, se curan al instante con las PILDORAS ANTI-NEURALGIAS del D^r CRONIER.

delicado. Treinta años de éxito, es la mejor garantía que podemos ofrecer al público de los buenos resultados de esta preparación.

Precio, 16 reales frasco.

CREMA DE VINAGRE

por Moreno Miquel.

Cosmético preferible á cuantos se conocen. Con solo echar unas cuantas gotas de agua de lavarse la vuelve lechosy propia para limpiar el óútis con perfeccion. Sirve para quitar las manchas, rubicundeces, pecas y granitos que salen en la cara, y tambien para aromatizar los baños de placer.

Precios, 9 reales frasco.

Depósito general Farmacia de Moreno Miquel, Arenal, 2 Madrid. Alicante, farmacia de Rodriguez Hernandez, mayor, 22.

Enrique J. Miró,

San Francisco, núm. 21; Alicante.

Camas de latón doradas y de wrouquehaisud dibujos nuevos y elegantes en todos tamaños.— Perfumeria de las mejores fábricas inglesas, francesas y la legitima agua de Johan, Maiz Farina.

Colchones patente de tela metálica para las mismas. Vinos de Champagne, Burdeos y Jerez. Lico. Todos estos artículos y otros muchos á precio sumamente económicos.

LICOR BREA MÚNERA.

Tos, catarros pulmonares, garganta, órganos respiratorios, herpes, escrófulas y demás enfermedades de la piel, orina, reumatismo, debilidad general, primer regenerador sangre.— S^{ra} FRASCO. NOTA.— El 18 Abril de 1975, hallándose en Barcelona Mr. Guyot, de Paris, le invitamos por la prensa periódica á someter su licor con el nuestro ante Academies Barcelona y Paris y no aceptó. De venta en todas farmacias y droguerías. AUTOR: Madrid, 12, Barcelona. MÚNERA HERMANOS.

A LOS HOSPITALEROS.

Hejalatas dulces CAIC. id. id. CA. OD. mas. ca.— Grifos metal todos números. Estano superior Bandera y Cordero. Lamparillas para aceite, tamaños convenientes. Obre en planchas, varios gruesos. Latón en planchas, varios números. Diamantes superiores para cortar cristales. Antonio Guillen Lopez, calle Mayor 13.

DEPILATORIO INGLÉS

por Moreno Miquel.

Unica composicion sin arsénico para hacer desaparecer el vello en cinco minutos sin perjudicar, ni manchar en el mas minimo el óútis mar